



Mensaje de la Conferencia Episcopal de Guatemala

"Todo lo puedo con Aquel que me da fuerzas"(Flp 4, 13)

1. La Conferencia Episcopal de Guatemala reunida en Asamblea Plenaria Anual, con el objetivo de analizar y reflexionar en comunión y participación, en el espíritu de sinodalidad propuesto y urgido por el Papa Francisco, abordamos temas pastorales que atañen a nuestra responsabilidad pastoral, por medio de este mensaje compartimos lo que hemos orado y reflexionado.
2. Hemos vivido en cada circunscripción eclesiástica, el proceso sinodal en unión con la Iglesia universal y hemos iniciado el Año Jubilar en comunión con el Papa Francisco para recibir el don de la gracia, contemplar a Cristo que dio su vida por la redención de la humanidad y así no perder la esperanza delante de tantas dificultades que enfrenta la humanidad actual y nuestro país.
3. Desde nuestra identidad de pastores y servidores, en la vivencia y ejercicio de nuestro ministerio, conscientes de la situación de pecado y desesperanza que impiden la paz y la justicia en nuestros pueblos, reafirmamos el llamado del Apóstol que nos invita a no perder la esperanza, porque todo lo podemos en Aquel que nos da fuerza.

De estas situaciones mencionamos las siguientes:

- a. Ante la coyuntura socio política internacional producida por el cambio de gobierno de los Estados Unidos de América, nos preocupa sobremanera el fenómeno migratorio. En concreto, desde la toma de posesión del nuevo presidente norteamericano se han formulado políticas migratorias que son adversas a la situación de los migrantes. La experiencia del migrante desde que sale de su tierra, en su travesía hasta el país de destino, está marcada por el sufrimiento y el dolor. Esta situación se agrava cuando es capturado y deportado. Se desmorona el sueño de un futuro mejor. Hay que reconocer el valor que tiene el trabajo de estos héroes. Los hermanos migrantes aportaron al país en el año 2024 más de 21 mil millones de dólares en concepto de remesas. Este aporte de los migrantes es decisivo para que se mantenga la estabilidad económica.
- b. El fenómeno de la desnutrición ha afectado históricamente a los niños de nuestro país, es una de las causas del atraso y falta de desarrollo humano. La seguridad alimentaria es un derecho para toda persona, pero en nuestro país no se da por varios factores, tales como la falta de oportunidades de la

participación en la generación de la riqueza, la falta de acceso a la tierra para cultivarla, la falta de educación, la falta de trabajo. Sin embargo, las políticas sociales del estado deberían procurar ir eliminando este flagelo que ha incidido cruelmente en el desarrollo del país.

- c. Nos preocupa también la salvaguarda de la casa común, es decir, todo lo que está relacionado con la ecología, particularmente el tema del manejo de los desechos sólidos. Hacen falta políticas serias para que la basura sea tratada como establece la ley. Hacemos un llamado al Ministerio de Ambiente y a las autoridades ediles para que den cumplimiento al Acuerdo Gubernativo 164-2021, que regula la gestión de desechos sólidos y que entrará en vigencia el 11 de febrero del año en curso. Al mismo tiempo hacemos un llamado a toda la población a que maneje adecuadamente la basura que produce, clasificándola debidamente. Todos juntos podemos evitar la contaminación y mantener limpias nuestras comunidades.
- d. Nos encontramos a las puertas del verano: el año pasado los incendios forestales en Guatemala afectaron a más de 37,000 hectáreas. Nuestro país es rico en recursos naturales, especialmente de bosques, sin embargo, ya se están terminando por los incendios que en la mayoría de las veces son provocados maliciosamente. Con toda esta práctica se acelerará más el cambio climático cuyos efectos ya estamos sintiendo. Se agotan tanto el oxígeno que producen los bosques como los recursos hídricos. Si no cuidamos, vamos a autodestruirnos. Lo mismo podemos decir de la explotación minera. Nos unimos al sentir de otras Iglesias que se han pronunciado en contra de las industrias extractivas para que cuidemos y respetemos la madre naturaleza.
- e. Hacemos un llamado al Ministerio de Gobernación, ente responsable de la seguridad en el país, ante situaciones que vienen azotando a los habitantes de nuestros pueblos: asesinatos, extorsiones, secuestros, robo de toda índole, el narcotráfico. Estas situaciones generan en los ciudadanos un ambiente de inseguridad y zozobra, limita las actividades de la población que se ve intimidada incluso bajo amenazas a través de las redes sociales para fines delictivos. Como caso particular mencionamos la ausencia de las fuerzas de seguridad en las fronteras, sobre todo en los pasos llamados "puntos ciegos" que están cooptados por los cárteles del narcotráfico. Todo guatemalteco, tienen el derecho inalienable a la protección y seguridad de su vida.
- f. Consideramos que el gobierno, en su primer año, ha tenido algunos logros, aunque poco conocidos por la población en general, a pesar de los obstáculos encontrados. No obstante, sigue siendo indispensable exigirle que responda a las demandas que la población urge, sobre todo en los rubros específicos de infraestructura y salud.

4. En esta asamblea también hemos participado de la celebración ecuménica con la que culminamos la semana de oración por la unidad de los cristianos, buscando hacer realidad lo que el Señor Jesús desea "Para que todos sean uno. Como tú, Padre en mí y yo en ti" (Jn 17, 21). Estas celebraciones se realizaron en diversas comunidades que culminaron en la Catedral Metropolitana de Santiago de Guatemala.
5. En este año jubilar en el que nos vemos agobiados por las dificultades antes mencionadas y que son signos de desesperanza, los cristianos estamos llamados a volver nuestra mirada a Cristo Redentor del mundo, contemplando la cruz salvadora. Exhortamos a todos nuestros hermanos en la fe a vivir esta experiencia jubilar con intensidad. Como afirma san Pablo a la comunidad de Roma, palabras que el Papa cita en la bula: "la esperanza no defrauda" (Rm 5, 5). Creemos que esas palabras nos animan también a nosotros a seguir nuestro camino. Que nada nos quite el impulso, sino más bien seamos hombres y mujeres que ante tanta dificultad, nos mantengamos firmes en la esperanza en Dios.
6. Nos ponemos bajo la protección maternal de la Virgen María, Madre de la esperanza, para que caminemos en comunión y participación, sabiendo que somos peregrinos de la esperanza en este mundo.

Guatemala de la Asunción, 24 de enero de 2025.

+ R. Valenzuela N.

✠ Rodolfo Valenzuela Núñez
Obispo Diócesis de La Verapaz
Presidente
Conferencia Episcopal de Guatemala

+ A. Calderón C.

✠ Antonio Calderón Cruz
Obispo de San Francisco de Asís, Jutiapa
Secretario General
Conferencia Episcopal de Guatemala

